



DOI: <https://doi.org/10.23857/dc.v9i1>

Ciencias Sociales
Artículo de Investigación

*El turismo sostenible y su impacto sociocultural en la comuna agua dulce,
Jipijapa-Manabí-Ecuador*

*Sustainable tourism and its sociocultural impact in the Agua Dulce commune,
Jipijapa-Manabí-Ecuador*

*Turismo sustentável e seu impacto sociocultural na comuna de Agua Dulce,
Jipijapa-Manabí-Ecuador*

María José Marcillo-Alcívar ^I
maria.marcillo@unesum.edu.ec
<https://orcid.org/0000-0002-7544-2933>

John Alfredo Muñoz-García ^{II}
jhon.muniz@unesum.edu.ec
<https://orcid.org/0000-0003-1105-8809>

Correspondencia: maria.marcillo@unesum.edu.ec

***Recibido:** 29 de febrero de 2023 ***Aceptado:** 12 de marzo de 2023 * **Publicado:** 11 de abril de 2023

- I. Magíster en Intervención Social en las Sociedades del Conocimiento, Universidad Estatal del Sur de Manabí, Ecuador.
- II. Médico Veterinario Zootecnista, Universidad Estatal del Sur de Manabí, Ecuador.

Resumen

El turismo sostenible por medio de las actividades recreacionales ayuda a mejorar el desarrollo socioeconómico de las comunidades rurales, fomentando el respeto y conservación los recursos naturales. También permite la sensibilización ambiental por medio de las experiencias de viaje que nos ofrece los lugares con una gran riqueza natural como lo es la comuna Agua Dulce del cantón Jipijapa ubicado en la provincia de Manabí, Ecuador.

El objetivo de esta investigación es analizar el turismo sostenible y los impactos socioculturales en la comuna de Agua Dulce del cantón Jipijapa. La metodología implementada fue una revisión bibliográfica y se administró un cuestionario de preguntas a fin de conocer la perfección y opinión de los habitantes sobre los temas antes mencionados. Los resultados evidencian que el turístico sostenible traería grandes beneficios a la comuna, ya sea en el ámbito económico, social, cultural y ambiental.

Palabras Claves: Atractivos turísticos; cultura; recursos inmateriales; patrimonio cultural; sustentabilidad; turismo sustentable; impacto sociocultural.

Abstract

Sustainable tourism through recreational activities helps improve the socioeconomic development of rural communities, promoting respect for and conservation of natural resources. It also allows environmental awareness through travel experiences offered by places with great natural wealth such as the Agua Dulce commune of the Jipijapa canton located in the province of Manabí, Ecuador.

The objective of this research is to analyze sustainable tourism and sociocultural impacts in the commune of Agua Dulce in the Jipijapa canton. The methodology implemented was a bibliographical review and a questionnaire of questions was administered in order to know the perfection and opinion of the inhabitants on the aforementioned topics. The results show that sustainable tourism would bring great benefits to the commune, be it in the economic, social, cultural and environmental fields.

Keywords: Tourist attractions; culture; immaterial resources; cultural heritage; sustainability; sustainable tourism; sociocultural impact.

Resumo

O turismo sustentável por meio de atividades recreativas contribui para melhorar o desenvolvimento socioeconômico das comunidades rurais, promovendo o respeito e a conservação dos recursos naturais. Também permite a conscientização ambiental por meio de experiências de viagem oferecidas por lugares com grande riqueza natural, como a comuna de Agua Dulce, no cantão de Jipijapa, localizada na província de Manabí, no Equador.

O objetivo desta pesquisa é analisar o turismo sustentável e os impactos socioculturais na comuna de Agua Dulce no cantão de Jipijapa. A metodologia implementada foi uma revisão bibliográfica e um questionário de perguntas foi aplicado a fim de conhecer a perfeição e opinião dos habitantes sobre os tópicos mencionados. Os resultados mostram que o turismo sustentável traria grandes benefícios para o município, seja no campo econômico, social, cultural e ambiental.

Palavras-chave: Atrativos turísticos; cultura; recursos imateriais; patrimônio cultural; sustentabilidade; Turismo sustentável; impacto sociocultural.

Introducción

El turismo es un concepto que comprende las actividades que llevan a cabo las personas en alguna estancia por algún período de tiempo, ya sea por ocio, por negocios y otros (Sancho, 2019), este se ha convertido en uno de los sectores que mayor impacto genera en ámbitos económicos, políticos, sociales y culturales de la población, pero tiene mayor énfasis en estos dos últimos aspectos, ya que esta actividad turística produce efectos que abarcan varias dimensiones como lo es la esencia del ser humano, sus entornos familiares y su entorno social.

Los efectos que manifiestan entonces sobre el individuo y la familia es el cambio de hábitos y conductas a nivel cultural y la formación de su identidad que dan a lugar el rol del turista, su incidencia también esta involucra en el marco de los conglomerados sociales delineando el comportamiento de las sociedades receptoras del turismo, y de las sociedades emisoras de turistas, creando vínculos de cooperación entre los pueblos. Para fomentar este sistema turístico se proponen programas y estrategias de investigación que permitan analizar la sostenibilidad de los espacios geográficos y si sus recursos representan sostenibilidad y viabilidad turística en el presente y futuro.

Para que el turismo sea sostenible debe atender las necesidades de los turistas, con las comunidades y sus culturas, pero protegiendo y fomentando oportunidades para el futuro (Marrugo-Salas & Castro, 2018); es decir que implica una buena gestión de los recursos de manera que el turista disfrute de

El turismo sostenible y su impacto sociocultural en la comuna agua dulce, Jipijapa-Manabí-Ecuador

la experiencia pero que esta no atente con a la integridad cultural, social, estettica y ambiental dentro del espacio determinado.

Tal y como lo menciona (Lalangui, Espinoza, & Pérez, 2017) “mantener el equilibrio entre el máximo aprovechamiento que se puede realizar de los recursos económicos, sociales, culturales y naturales de la zona de destino frente a la satisfacción de los visitantes y los impactos negativos que en la sociedad anfitriona o en el medio ambiente se pueden causar” . Según la OTM citado por (Sancho, 1994), en su libro introducción al turismo menciona que sostenibilidad está estrechamente vinculado a tres momentos importantes: calidad, continuidad y equilibrio.

Por lo que el turismo sostenible es un modelo de desarrollo económico que ha sido diseñado para mejorar la calidad de vida de una población local en un lugar concreto. Por lo tanto en ese escenario el turismo sostenible promueve que haya una mayor calidad en los servicios que se les brinda a los visitantes, manteniendo la calidad del medio ambiente la cual de pende de la pobladores del lugar, de los visitantes o turistas y de la rentabilidad económica que genere la actividad turística local, la cual asegure la obtención de beneficios por arte de los inversionistas y empresarios turísticos. (Sancho, Introducción al Turismo, 1994)

Los animales y otras formas de vida solo pueden sobrevivir si sus ecosistemas prosperan en su conjunto y las vidas de los seres humanos dependen en gran medida de la vida de todos los ecosistemas del planeta. Para esta investigación sobre el turismo sostenible es indispensable profundizar sobre este tema porque es esencial comprender sobre los ecosistemas y su conservación ya que la comuna de Agua Dulce posee una gran riqueza natural que debe conservarse por medio del turismo sostenible.

Por ello, podemos definir el ecosistema desde la perspectiva de (Bermejo, 2014, pag.35), como: “el conjunto dinámico de comunidades que interactúan como unidad funcional”. Es decir que, todas las especies que existen en la tierra están sustentadas por sus ecosistemas particulares, por lo tanto los ecosistemas son los lugares importantes para asegurar que la biodiversidad continúe en este planeta. Asimismo, los organismos dentro de un sistema han evolucionado para subsistir dentro de ese ecosistema; este es el caso algunos animales tienen la capacidad cambiar el color de su pelaje de marrón en verano a blanco en invierno. (Bermejo Gómez de Segura , 2015)

También en este mismo enfoque al observar cómo funcionan los ecosistemas en un equilibrio perfecto puede recordarnos a los seres humanos el hecho de que la naturaleza tiene sus propias reglas y que interferir con el funcionamiento de estos es un gran riesgo. También debemos entender que como

El turismo sostenible y su impacto sociocultural en la comuna agua dulce, Jipijapa-Manabí-Ecuador

seres humanos también somos organismos que vivimos dentro de un ecosistema puede darnos una perspectiva útil sobre nuestro lugar dentro del mundo.

A su vez cuando hablamos sobre la respiración de los ecosistemas forestales y la capacidad de los insectos para polinizar amplias extensiones de praderas de flores nos referimos a que muchos ecosistemas ayudan a regular las cantidades de carbono en nuestro clima. Además, muchos tipos de ecosistemas protegen la tierra contra los climas extremos. Ante esto, vemos como los bosques proporcionan barreras a las inundaciones y tormentas, esto evitando que el suelo sea erosionado por la lluvia. Dicho todo esto, debemos recalcar que si los ecosistemas que tenemos ahora no fueran como están determinados el mundo estaría formado por paisajes muy diferentes, muchos de esos ecosistemas serían estériles.

Dentro de un ecosistema las plantas y las frutas son fuentes de energía clave, ya que mientras que muchos cultivos pueden utilizarse como combustible de biomasa estos son usados de manera responsable para que los alimentos sean el combustible que obtenemos de los ecosistemas proporcionándonos soluciones sostenibles a todas nuestras necesidades energéticas. (Flórez-Sanabria, Cuberos, Gutiérrez-Limas, Armesto, & Maldonado-Parada, 2021)

El planeta entero está conformado por espacios naturales que han sido analizados y valorados a nivel científico, social y económico. En este contexto, la comuna Agua Dulce nos brinda un espacio natural, con suelo fértil, atmósfera respirable, fauna silvestre, bosques, cascadas, aguas termales, provisión de alimentos y de más insumos esenciales para garantizar la existencia de los diferentes organismos que habitan en este sitio.

Sin embargo, mucho de estos espacios han sido modificados principalmente por actividades humanas ocasionando que este espacio sea restaurado. Por ello, es necesario saber que para restaurar y recuperar un espacio natural existen políticas y estrategias que se han aplicado en muchos países. Cuando nos referimos a restauración, hablamos de que es los espacios naturales puedan regenerarse por sí mismo cuando no existan barreras que impidan esta regeneración.

Cuando un espacio natural es alterado o degradado no puede regenerarse por sí solo es necesario implementar estrategias de restauración ecológica asistida, siendo esta el proceso de ayuda en la restauración y gestión de la integridad ecológica de los espacios. El silvicultor Aldo Leopold fue el precursor de la restauración ecológica, quien luego de trabajar en Servicio Forestal del Departamento de Agricultura y economía de Estados Unidos.

El turismo sostenible y su impacto sociocultural en la comuna agua dulce, Jipijapa-Manabí-Ecuador

Este científico adquirió una granja para poder en práctica sus investigaciones referidas al modelo económico y su relación con la degradación ambiental generando así un modelo sostenible e integrar trabajos de silvicultura, manejo y protección de vida silvestre; siendo uno de sus resultados la aparición de la primera área salvaje protegida (Bosque Nacional Gila).

Es importante destacar que antes de realizar una restauración se requiere diseñar un plan ya que es responsabilidad de las comunidades proteger y conservar la naturaleza de un sitio contemplando las condiciones históricas naturales del lugar en el que se está trabajando Para ello, se inicia planteando objetivos los cuales deben los más claros, medibles ambiciosos y explícitos posibles para poder evaluar su progreso hacia las metas deseadas. (Vargas Ríos , 2011)

Ahora bien, basándonos en lo que manifiesta la (OTM, 2015), es importante profundizar la raíz de esta investigación que es el turismo sostenible que como lo mencionamos antes es una forma de gestionar el turismo teniendo en cuenta los tres pilares básicos de cualquier sociedad como son económica, la ecología y la sociedad consciente para que haya un impacto positivo minimizando los aspectos negativos que esta actividad puede producir. Es necesario que el turismo sea sostenible porque no podemos realizar ninguna actividad sino somos conscientes en que debemos cuidar el planeta en cualquier lugar al que vayamos.

En este punto, es importante destacar que el turismo sostenible es un único tipo, ya que la gestión de la actividad turística debe ser sostenible y en ese sentido solamente hay una forma de gestionar las diferentes actividades turísticas por medio del ecoturismo, el turismo rural, urbano, comunitario y solidario.

Por consiguiente, para en una comunidad haya el cambio de prácticas productivas y buen manejo de la conservación y restauración de los recursos naturales es necesario que se promuevan las iniciativas que plantean los Objetivos de Desarrollo Sostenible, los cuales son una agenda que prepara Naciones Unidas (ONU) junto con 200 países firmantes de cara al año 2030 con el fin de construir una sociedad más inclusiva, que respete la vida en el planeta que beneficie e impacte económicamente a todos los estratos sociales. Los tres principios del turismo sostenible traen consigo los aspectos en materia medioambiental, económica, y sociocultural del desarrollo y turismo sostenible. Por lo que el turismo sostenible debe:

1. Asegurar actividades económicas viables a largo plazo y que todos los actores se beneficien y haya una buena distribución económica de los ingresos generando oportunidades de empleo, satisfacer necesidades y acceder a mejores servicios.

El turismo sostenible y su impacto sociocultural en la comuna agua dulce, Jipijapa-Manabí-Ecuador

2. El respeto por la autenticidad sociocultural de las comunidades anfitrionas conservando sus activos culturales y valores tradicionales.
3. Utilizar de manera óptima los recursos medioambientes que son un elemento vital del turismo y desarrollo sostenible, ayudando a conservar los recursos naturales y diversidad biológica. (La Organización Mundial del Turismo (OMT), 2020)

Manabí es una de las seis ciudades del Ecuador, que se destaca por sus hermosas playas, paisajes turísticos y con un clima privilegiado que atrapa a propios y a extraños. El turismo, sin lugar a dudas es una de sus principales fuentes económicas de ingresos, siendo así una de las provincias más productivas del país. Esta maravillosa provincia posee en la actualidad con más de 65 atractivos turísticos los cuales se distribuyen en los diferentes cantones.

Es así que la mayor parte de los destinos turísticos se caracterizan por sus playas, que empiezan desde la parte de Cojimíes hasta el sur de Ayampe. Estos destinos ofrecen unos sanos esparcimientos que permite disfrutar a los turistas de las bondades que nos brinda la geografía ecuatoriana. A su vez esta provincia cuenta con atractivos turísticos naturales como: balnearios de agua dulce, acantilados, pozos, islotes, estuarios, islas, etc. (Zambrano Santos, Navajas Romero, & Ceular Villamandos, 2022)

Por otro lado, la gastronomía tradicional de Manabí fue declarada en el año 2018 como Patrimonio Cultural Inmaterial del Ecuador, esto debido que esta provincia posee una riqueza ancestral, en donde además se cuida de los animales autóctonos, uno de huertos, pesca, fabricación de productos tradicionales, los cuales constituyen un destino representativo a nivel nacional e internacional. En ese contexto, la comida y los atractivos turísticos de Manabí con los factores principales por los que los turistas visitan esta zona. (Torres Rodríguez & Hormaza Muñoz, 2020)

El cantón Jipijapa, ubicado al sur de la provincia de Manabí, es considerado como uno de los lugares más atractivos del país, debido a la diversidad de paisajes y a la gran riqueza natural. Este cantón es heredero de los valores ancestrales de la cultura machililla y Valdivia, cuyas evidencias antropológicas reposan en el Museo del Centro Cultural Municipal. Asimismo, el cantón Jipijapa posee un gran potencial turístico.

La zona que constituye en la actualidad el cantón Jipijapa, es conocida como la “Sultana del Café” por la producción de este grano, el cual empuja la economía de este lugar. Entre los recursos turísticos que posee Jipijapa tiene sus playas de Puerto Cayo, pozos de aguas terminales en formas de caracol.

El turismo sostenible y su impacto sociocultural en la comuna agua dulce, Jipijapa-Manabí-Ecuador

Estos lugares son considerados como riqueza histórica que aportan al turismo local y nacional. (Menéndez Velázquez, 2013)

En este contexto, es importante destacar el turismo rural, el cual es una actividad turística que está compuesta por la oferta que se dirige a una demanda, la cual busca una experiencia con la población local. De ahí que todos los recursos de los cuales dispone un lugar en los ámbitos rurales pueden funcionar como atractivos turísticos. Estos recursos pueden ser: recursos naturales, recursos culturales, recursos gastronómicos, es decir todo eso que hace la vida rural. (Alvarez Alvarado, 2022) La munidad Agua Dulce del cantón Jipijapa es una comunidad rural, la cual su economía se basa en la agricultura. No obstante en este lugar el turismo también es una gran fuente de ingresos para esta comunidad, la cual se ha desarrollado en esta actividad de forma organizada hace cinco años, siendo esta una motivación para sus habitantes para seguir promoviendo los atractivos turísticos de este lugar. La comuna de Agua Dulce posee recursos naturales diversos como; cascadas, pozos, bosques, senderos, fauna silvestre y una gran variedad de flora.

En ese contexto, el principal atractivo turístico de esta comunidad es la cascada que cuenta con una longitud aproximada de 25 metros de altura. En este lugar su ecosistema ha sido alterado ya que el bosque soco ha sido reemplazado por plantaciones de café lo que indica que no hay un plan estratégico de conservación y restauración del ecosistema en esta comunidad. La fauna en este lugar es diversa, se encuentran aproximadamente 60 especies de aves, como y otros animales como armadillo guatuso, ardilla, oso hormigueo, gato de monte, mico de noche, guacharaca, gallina de monte, paloma morada y perdiz convierten este lugar con una alta concentración de biodiversidad.

En la comuna Agua Dulce se encuentra una diversidad de plantas medicinales y curativas como; la dulcamara, suelde con suelda, hierba luisa, hierba buena, sábila, oreganito, Zaragoza, la vara de la justicia entre muchas más. Al contar con clima tropical esta comuna permite a disfrutar a los turistas de atractivos turísticos como La Cascada de San Nicolás, realizar ecoturismo y visitar la cueva de Balsas. En este mismo lugar los turistas tienen la oportunidad de recorrer los senderos y bosques que les permite observar la flora y fauna de la zona. (Pin Figueroa, Saltos Zavala, & Mero Pacheco, 2022) Sin duda alguna, la comuna de Agua Dulce es un gran potencial en cuanto al turismo rural al ser una opción viable mitigar el impacto negativo que se produce por el desplazamiento masivo de personas por la falta de control, consciencia y respeto a la naturaleza. El turismo rural busca involucrar a las personas a las labores diarias agrícolas, conocer los atractivos turísticos e intercambiar sus costumbres

y tradiciones. En esta comuna el ecoturismo permite apreciar las plantaciones de café las cuales son uno de los principales productores de este grano en el Ecuador.

En efecto, la comuna de Agua Dulce se presenta al mundo como una oportunidad para dinamizar su economía garantizando la sostenibilidad y el bienestar de todos sus habitantes. En consecuencia, el presente trabajo de investigación pretende analizar el turismo sostenible y su impacto sociocultural en la comuna agua dulce de la ciudad de Jipijapa provincia de Manabí. (Ribera Recalde , 2010)

Metodología

La presente investigación fue un estudio de carácter descriptivo; ya que se describirá la realidad de las variables objeto de estudio, entre otros aspectos y las relaciones que se pueden establecer entre ellas, con el fin de esclarecer una verdad, corroborar un enunciado o comprobar una hipótesis. (Niño Rojas , 2011)

Por otra parte, este estudio se lo complementó con una investigación documental, la cual es una extensión de la investigación científica; cuyo objetivo fundamental es analizar los diferentes hechos, fenómenos que se dan en el ámbito histórico, psicológico, sociológico, político y cultural. Este tipo de investigación utiliza herramientas precisas, las cuales son un aporte para el objeto de estudio a investigar. Bajo ese contexto, podemos definir a la investigación documental como un proceso de investigación científica que nos permite observar y reflexionar de forma sistemática muchas realidades utilizando una serie de información. (Constantino , 1993)

Las técnicas que se utilizaron para esta investigación fueron:

- Bibliográfica
- Multimedia

El Trabajo de Campo fue un elemento fundamental en esta investigación, ya que nos permitió registrar costumbres, valores, actitudes, conductas, manifestaciones culturales y datos sobre la interacción entre los habitantes de la Comuna de Aguadulce, Jipijapa, Manabí, por medio de encuestas que nos permitieron recoger datos con diferentes técnicas directamente de la fuente de estudio, fenómenos, problemáticas y comportamientos sociales que se dan en un grupo humano.

El instrumento que se utilizó en la investigación fue un cuestionario de preguntas que se administraron a los habitantes de la Comuna Agua Dulce. La comuna cuenta con 100 habitantes por lo que la población a administramos el cuestionario fue de 81 habitantes con el fin de conocer la percepción

El turismo sostenible y su impacto sociocultural en la comuna agua dulce, Jipijapa-Manabí-Ecuador

su opinión y sobre los aspectos socioculturales presentes en ese lugar. Por lo tanto, para la selección de la muestra se eligió una técnica de muestreo probabilístico aleatorio simple.

Dicho de otro modo, desde la perspectiva de (Niño Rojas, 2011), en el muestreo aleatorio simple la elección se hace al azar, es decir que los actores encuestados tienen la misma probabilidad de ser seleccionados y esta técnica debe estar respaldada por una herramienta que haga válida su elección.

Resultados y discusión

Este estudio localizado en la Comuna Agua Dulce del cantón Jipijapa, se basa en el análisis del turismo sostenible y los aspectos socioculturales. Por lo que los resultados obtenidos a través de las encuestas son los siguientes:

De acuerdo a un estudio realizado por (Gordziejczuk y Lucero, 2018), mencionan que la calidad de vida es una forma de lograr un bienestar óptimo, teniendo en cuenta las dimensiones económicas, sociales, y ambientales que varían en función de una escala de valores y de las expectativas del progreso histórico que ha tenido un país, región o ciudad. Entonces, bajo ese contexto el 72% de los habitantes encuestados entienden que el turismo trae consigo mejoras en la calidad de vida, es decir que ellos consideran que al aumentar los ingresos económicos por medio del turismo, esto les permite mejorar su calidad de vida, prosperar y acceder a mejores oportunidades que beneficiaran a sus familias. (Gordziejczuk & Lucero, 2018)

Un aspecto muy importantes es que según los datos obtenidos en las encuestas muestran claramente las actividades económicas a las que se dedican los habitantes la cual es la agricultura, así lo evidencia el 82% de los habitantes encuestados siendo esta su principal actividad económica y laboral. Asimismo, un 18% se dedica a comprar y vender productos que cosecha. Tomando en cuenta los puntos antes mencionados, es necesario que se implemente proyectos de turismo sostenible en la Comuna Agua Dulce ya que, el turismo sostenible les brindaría a los habitantes un desarrollo socioeconómico, ecológico y cultural utilizando los recursos patrimoniales sin afectarlo.

Asimismo, el 52% de los habitantes de la comuna mencionan que gracias al turismo sostenible hay la oportunidad de potenciar los atractivos turísticos, las reservas ecológicas, la gastronomía y las actividades culturales. Así lo indica (Cardoso, 2006), quien menciona que si bien es cierto que el turismo sostenible beneficia económicamente a una población, al mismo tiempo aporta en el cuidado y conservación del ecosistema. En este mismo contexto el autor también menciona que el turismo sostenible está basado en un modelo en planificación de estrategias y las actividades turísticas las

El turismo sostenible y su impacto sociocultural en la comuna agua dulce, Jipijapa-Manabí-Ecuador

cuales se trabaja de forma conjunta entre los habitantes de un lugar, la administración pública, la inversión privada y los turistas. (Cardoso Jiménez , 2006)

Casi la mitad de los habitantes de la Comuna de Agua Dulce manifiestan que el turismo mejora los servicios públicos, así lo indica el 46% de los encuestados. Sin embargo, la realidad que vive la comuna de Agua Dulce es una situación que no ha sido atendida por las autoridades, ya que esta comuna no cuenta con alcantarillado, agua potable, falta de recolección de basura, no existe un centro de salud y sus carreteras están en mal estado, lo que evidencia que es el Estado ni el municipio ha satisfecho las necesidades básicas de sus habitantes.

Es importante destacar que el turismo le da sentido de identidad y de pertenencia a sus habitantes, siendo este un efecto positivo en la comuna de Agua Dulce, ya que el 73% de los encuestados concuerdan con lo que mencionado en un principio ya que el turismo promueve la visita de turistas y que estos se adentren a la festejo de fiestas, costumbres y tradiciones. En este aspecto según (Marujo, 2015), considera que los eventos culturales, fiestas y tradiciones crean nuevas oportunidades de viaje, desarrolla el orgullo local, la identidad, el intercambio de culturas e incentiva la economía local. (Marujo, 2015)

Los habitantes de la comuna Agua Dulce siempre han convivido con los turistas, es por ello que (Monterrubio et al. 2018), Mencionan que las relaciones entre los locales y los turistas es frecuente, así lo refleja el 85% de los habitantes encuestados, donde consideran que si bien es cierto la afluencia de turista no es masiva o diaria, de igual forma reciben muchos turistas de forma esporádica, fines de semana y feriados lo que hace que haya ese interés del turista en conocer la zona. (Monterrubio, Sosa-Ferreira, & sorio-García, 2018)

Es importante destacar en este punto que en la comuna de Agua Dulce tiene un flujo del turista nacional y de los alrededores de la provincia de Manabí que llega frecuentemente en esa zona de interés de conservación natural, de recreación, de redescubrimiento de nuevos lugares y de nuevas vivencia turística. Esto ha permitido que este lugar sea una riqueza natural y se convierta en una nueva opción de ecoturismo, donde el turista nacional y extranjero aprovechen los atractivos turísticos del y respeten los recursos naturales que les ofrece la comuna de Agua Dulce del cantón Jipijapa.

Los habitantes de la comuna de Agua Dulce son conscientes que hay aspectos negativos que trae consigo el turismo y esto lo podemos evidenciar de la siguiente manera:

Dentro de los aspectos culturales que se identificaron a través de las encuestas se evidenció los cambios más relevantes concernientes a sus costumbres y tradiciones en la comuna. Dicho esto, desde

El turismo sostenible y su impacto sociocultural en la comuna agua dulce, Jipijapa-Manabí-Ecuador

la perspectiva de (Mendoza y Leal, 2010), sobre los impactos socioculturales en el turismo menciona que se describen como las formas en las que turismo transforma el sistema de creencias, de valores, comportamientos, estilos y calidad de vida. En este punto con lo que respecta a las fiestas tradicionales en la comuna la mayoría son relacionadas con el ámbito religioso, esto se debe a que esta comuna es católica y es así que celebran, la festividad religiosa en honor de la Virgen de Agua Santa. (Mendoza Ontiveros & Leal Torres, 2010)

No obstante, los habitantes de esta comuna también celebran las festividades populares que se dan en todo el año. Es decir, que también conmemoran las fechas históricas y cívicas de la provincia y el país. En este mismo contexto, también se evidencia según las encuestas que las costumbres y tradiciones se han ido perdiendo así lo indica el 68%; mientras que un 32% menciona que las costumbres tradiciones aún se conservan.

Una vez realizado este análisis sobre los impactos socioculturales en la comuna de Agua Dulce es importante reforzar que el turismo es una actividad que genera ingresos favoreciendo el crecimiento económico, da empleo y sin duda alguna hace lucir con vida a una comunidad. Para que esta actividad sea llevada a cabo se ve involucrado los recursos naturales, recursos naturales, patrimoniales y económicos.

Como se dijo desde el inicio el turismo sostenible les da oportunidades a las comunidades de promover sus tradiciones, festejos, costumbres y arte; fortaleciendo su cultura. El turismo sostenible sencillamente es promotor de conocimiento y comprensión hacia otros lugares. Asimismo, potenciándose este turismo dentro de la comuna aumenta las fuentes de empleo y se evitan en lo posible las migraciones hacia las grandes ciudades o al extranjero, mejorándose los niveles de vida. Según los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), su agenda 2030 sobre las ciudades y comunidades sostenible, específicamente en Ecuador permiten que los ciudadanos aprendan de cómo tratar el tema ambiental y de sostenibilidad en las áreas naturales. Por lo que es muy importante que surjan las alianzas para lograr potenciar el turismo sostenible en esta comuna, siendo necesario que los ciudadanos, la empresa privada y las entidades públicas trabajen en conjunto en beneficio de todas las personas y se logre el desarrollo integral en materias turismo y cuidado del medio ambiente. . (Andrade & Peña, 2018).

Referencias

1. Alvarez Alvarado, R. (13 de Enero de 2022). El turismo rural y el desarrollo local sostenible desde la percepción de los pobladores de la parroquia Ingapirca. *Revista Publicando*. Obtenido de <https://revistapublicando.org/revista/index.php/crv/article/view/2278/2514>
2. Andrade, Á., & Peña, C. (2018). FARO. Obtenido de FARO: <https://grupofaro.org/publicaciones/sociedad-civil-y-objetivos-de-desarrollo-sostenible-ods-en-ecuador/>
3. Bermejo Gómez de Segura , R. (2015). Del desarrollo sostenible según Brundtland a la sostenibilidad como biomimesis. *Revista Ecodiseño y Sostenibilidad*. Obtenido de <http://erevistas.saber.ula.ve/index.php/ecodiseno/article/viewFile/8050/7995>
4. Cardoso Jiménez , C. (Mayo de 2006). Turismo Sostenible. *El Periplo Sustentable* , núm. 11. Obtenido de <https://www.redalyc.org/pdf/1934/193420679001.pdf>
5. Constantino , L. (1993). LA INVESTIGACION DOCUMENTAL. *Temas Sociales* no.17. Obtenido de http://www.scielo.org.bo/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0040-29151993000100008
6. Flórez-Sanabria, L., Cuberos, M.-A., Gutiérrez-Limas, E., Armesto, L., & Maldonado-Parada, K. (2021). Desarrollo Sostenible y Conservación de la Fauna en Norte de Santander. *Revista Lasallista de Investigación* vol.17 no.1 Caldas. Obtenido de http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1794-44492020000100314
7. González, D. (2019). Dimensiones conceptuales, teóricas y empíricas. *Dimensiones Turísticas*. Reseña del libro *Impactos socioculturales del turismo.*, 3(4), 117-125. Obtenido de file:///C:/Users/HP/Downloads/2019-DT-V3N4-10_126-129-Rese%C3%B1a-Impactos-socioculturales-del-turismo.pdf
8. Gordziejczuk, M., & Lucero, P. (Octubre de 2018). Turismo y calidad de vida: un estudio de autocorrelación espacial aplicado a la ciudad de Mar del Plata, provincia de Buenos Aires, Argentina. *Cuaderno de Geografía* vol. 28, núm. 1, pp. 23-42, 2019. Obtenido de <https://www.redalyc.org/journal/2818/281857987002/html/>
9. La Organización Mundial del Turismo (OMT). (2020). Obtenido de La Organización Mundial del Turismo (OMT): <https://www.unwto.org/es/desarrollo->

El turismo sostenible y su impacto sociocultural en la comuna agua dulce, Jipijapa-Manabí-Ecuador

18. Ribera Recalde , A. (2010). Turismo rural sustentable y capital social: el caso del Proyecto Chachimbiro. Quito: FLACSO. Obtenido de <https://repositorio.flacsoandes.edu.ec/bitstream/10469/7619/7/TFLACSO-2010ARR.pdf>
19. Sancho, A. (1994). Introducción al Turismo. La Paz, Bolivia : Organización Mundial del Turismo (OMT). Obtenido de <http://repositorio.uasb.edu.bo:8080/bitstream/54000/1178/1/Sancho-turismo.pdf>
20. Sancho, A. (2019). Introducción al turismo. Madrid: OMT Organización Mundial del Turismo. Obtenido de <http://190.57.147.202:90/jspui/bitstream/123456789/299/1/INTRODUCCION-AL-TURISMO-OMT%20%281%29.pdf>
21. Torres Rodríguez, R., & Hormaza Muñoz, D. (20 de Julio de 2020). El patrimonio cultural en los servicios turísticos en la provincia de Manabí, Ecuador. Revista de Turismo y Patromonio Cultural. Obtenido de <https://ojsull.webs.ull.es/ojs/index.php/Revista/article/view/1787/1522>
22. Vargas Ríos , O. (2011). Restauración Ecológica: biodiversidad y conservación. Acta Biológica Colombiana vol.16 no.2. Obtenido de http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0120-548X2011000200017
23. Zambrano Santos, Z. L., Navajas Romero, V., & Ceular Villamandos, N. (30 de Junio de 2022). La realidad del turismo en Manabí (Ecuador) y la economía circular como potencial de sostenibilidad turística. Revista Internacional de Turismo, Empresa y Territorio, vol. 6, nº 1, 2022, pp. 134-150. Obtenido de <file:///C:/Users/Diana%20Le%C3%B3n/Downloads/Dialnet-LaRealidadDelTurismoEnManabiEcuadoryLaEconomiaCirc-8545569.pdf>